

Si vous avez des difficultés à visualiser cet email, [suivez ce lien](#)



Mercredi 8 novembre 2023

---

UN CONDENSÉ D'INFORMATIONS POUR LES ACTEURS ET USAGERS DE SANTÉ EN HAUTS-DE-FRANCE

## ● C'est dans l'actu

**Deux nominations à la direction de la sécurité sanitaire et de la santé environnementale de l'ARS.** Le Dr Nathalie Puyou de Pouvourville a été nommée directrice de la sécurité sanitaire et de la santé environnementale (D3SE) à l'ARS HDF. Elle a pris ses fonctions le 1er novembre et succède ainsi à Eric Pollet, nommé directeur de projets auprès de la direction générale de l'agence. Le Dr Nathalie Puyou de Pouvourville a été médecin généraliste jusqu'en mai 2012, date à laquelle elle rejoint l'ARS Hauts-de-France en qualité de médecin chargée de mission à la direction de l'offre de soins (DOS). Elle devient sous-directrice de l'ambulatorio (DOS) en janvier 2016, puis directrice adjointe de la D3SE en mars 2021. Thiphaine Loreille, actuellement sous-directrice veille et sécurité sanitaire, prendra les fonctions de directrice adjointe de la D3SE le 13 novembre prochain.

**Expérimentation : lancement d'une cellule de suivi de la consommation de psychotropes en EHPAD.** Pour limiter les effets potentiellement néfastes des médicaments psychotropes (antidépresseurs, hypnotiques...) sur la santé et la qualité de vie des résidents d'EHPAD, l'Agence finance pour 3 ans l'expérimentation d'une cellule de suivi de la consommation de psychotropes en EHPAD dans la Somme. Cette cellule pluriprofessionnelle accompagnera les EHPAD pour évaluer les prescriptions et, le cas échéant, formuler des préconisations médicamenteuses adaptées aux besoins des résidents (ajustements, changements de molécules, arrêts progressifs..), proposer des alternatives non médicamenteuses et assurer dans la durée le suivi des mesures recommandées.

**Quality Rights, un programme pour améliorer la qualité des soins en santé mentale.** Le centre collaborateur de l'OMS de Lille déploie en région, avec le soutien financier de l'Agence, le programme Quality Rights de l'OMS. Le principe ? Accompagner un établissement de santé mentale volontaire par une équipe d'observateurs (professionnels de santé, chercheur, aidant, usager, etc.) chargée de porter un regard pluridisciplinaire sur les pratiques et l'organisation des soins et de remettre un rapport assorti de préconisations à l'équipe de soin et de l'établissement. Objectifs : améliorer la qualité des soins et promouvoir les droits des usagers en santé mentale. >> [En savoir plus.](#)

**Des ressources pour la cyber sécurité des établissements de santé.** L'agence est aux côtés des établissements de santé pour améliorer leur sécurité numérique, en partenariat avec le GIP Sant&Numérique. Plusieurs dispositifs leur sont proposés notamment

l'accompagnement à la réalisation d'un exercice de crise cyber, auquel chaque établissement doit participer annuellement en s'inscrivant [ici](#). Les établissements peuvent également participer au collège des RSSI, un espace où ces référents partagent des problématiques, des solutions et des bonnes pratiques. Pour s'inscrire : [equipecyber@esante-hdf.fr](mailto:equipecyber@esante-hdf.fr). Pour toute question sur la cyber sécurité et s'inscrire aux différents services proposés dans le cadre du centre de ressources régional : [ars-hdf-cybersecurite@ars.sante.fr](mailto:ars-hdf-cybersecurite@ars.sante.fr)

**Psychiatrie de la personne âgée : le CR3PA lance son site internet.** Le centre de ressources interrégional en psychogériatrie et psychiatrie de la personne âgée (CR3PA) dispose désormais d'un [site internet](#). Ce nouvel outil aide à l'accompagnement des personnes âgées présentant des troubles psychiques ou psycho-comportementaux. Les professionnels de santé peuvent accéder à de nombreuses ressources documentaires afin d'adapter les outils existants ou de créer des outils répondant aux besoins sur les territoires. Il relaie également les évolutions législatives, les évènements ainsi que les évolutions des politiques publiques de santé, du médico-social, de l'autonomie et de la recherche. Les personnes malades et les aidants peuvent aussi consulter le site pour trouver des informations et être accompagnés.

## ● Ca s'explique

**L'ARS Hauts-de-France publie le projet régional de santé révisé.** L'Agence a mené une [révision à mi-parcours du projet régional de santé \(PRS\)](#). Ce travail a été conduit en pleine concertation avec l'ensemble des représentants des secteurs sanitaire et médico-social (établissements, professionnels, usagers, partenaires institutionnels). Le PRS issu de cette concertation a par ailleurs été soumis à une large consultation de l'ensemble des parties prenantes dont la CRSA et les collectivités territoriales. Cette révision a notamment conduit à l'adoption d'un nouveau schéma régional de santé (SRS) qui renforce la territorialisation des actions et place la prévention en tête des priorités.

## ● En images

« Le proto, c'est trop risqué d'en rire » : une campagne sur les risques liés à la consommation du protoxyde d'azote



Les ARS Hauts-de-France et Île-de-France lancent le 9 novembre une campagne de communication conjointe pour sensibiliser aux risques liés à l'inhalation de protoxyde d'azote, un usage détourné de ce gaz dit « hilarant » constaté depuis plusieurs années en région comme dans tout le pays, en raison de son effet euphorisant. Cette campagne s'adresse en particulier aux 15-25 ans avec notamment [trois films](#) diffusés sur les réseaux sociaux et internet, un partenariat avec le vulgarisateur scientifique [Jamy Gourmaud](#), un site [parlons-proto.fr](#) et un [kit de communication](#) (affiches, brochure, bannières...) mis à disposition des partenaires des ARS. N'hésitez pas à relayer cette campagne auprès des jeunes ou de leur entourage.

## ● Ça se passe dans les territoires

**Le projet de création d'une unité pour malades difficiles en HDF est lancé.** Une unité pour malades difficiles (UMD) ouvrira en Hauts-de-France afin de renforcer la prise en charge sécurisée des patients qui font l'objet de soins sans consentement. L'ARS en lien étroit avec les préfets de département souhaite que la région se dote d'un tel équipement afin d'améliorer la qualité des soins, la sécurité publique ainsi que les conditions de travail des professionnels. Le CHU de Lille assurera le portage de cet équipement, en collaboration avec l'ensemble des établissements de la région ayant une activité de psychiatrie. Le lieu d'implantation envisagé est le site de Bailleul de l'EPSM des Flandres. La date d'ouverture prévisionnelle de l'UMD est fixée aujourd'hui à 2027.

**Ouverture d'une maison des internes à Saint-Omer.** Dans un territoire particulièrement touché par la désertification médicale, la ville de Saint-Omer rénove un bâtiment du centre-ville afin d'y créer une maison des internes. Soutenue à hauteur de 300 000€ par l'ARS Hauts-de-France, cette structure permettra d'héberger des internes de médecine générale et des jeunes collaborateurs non installés pour faciliter leur intégration progressive sur le territoire.

**Numeric'aid, un nouveau dispositif d'inclusion numérique en santé.** Lancé par l'ADMR avec le soutien de l'ARS, Numeric'aid est un service qui permet aux usagers de s'approprier les outils numériques et d'être acteur de leur santé. Les accompagnants de l'ADMR se déplacent au domicile des personnes âgées de 60 ans et + afin de les aider à prendre un RDV médical en ligne, bénéficier d'une téléconsultation à domicile ou encore prendre en main leur dossier médical avec Mon Espace Santé. Le dispositif déjà déployé sur la Communauté de Communes Est de la Somme est désormais accessible sur la communauté de communes de la Haute Somme. Numeric'aid a pour ambition de couvrir l'ensemble de la Somme d'ici mai 2025.

**Ouverture d'un centre de soins non programmés à Senlis.** Depuis le 6 novembre, le centre « Consultations de soins, de santé, de Senlis » (C3S) propose des consultations médicales sans rendez-vous sur le site du GHPSO à Senlis. Le C3S prend en charge les adultes et les enfants de plus de trois ans ayant besoin d'une consultation médicale pour des pathologies de médecine générale courantes. Il peut également effectuer des examens complémentaires et pratiquer des soins infirmiers courants. Plus d'infos [ici](#).

## ● L'écho du national

Mme Aurore Bergé, ministre des Solidarités et des Familles, et Mme Fadila Khattabi, ministre déléguée aux Personnes handicapées, ont présenté le 6 octobre la nouvelle stratégie nationale de mobilisation et de soutien 2023-2027 pour les aidants [à découvrir ici](#) • Le rapport de la mission lancée en mars dernier sur la santé des professionnels a été remis le 9 octobre à Mme Agnès Firmin Le Bodo, ministre déléguée chargée de l'organisation territoriale et des professions de santé. [Structurées autour de 6 axes, ces recommandations](#) feront l'objet d'une feuille de route spécifique dévoilée en décembre • Fin 2023, 75 000 secouristes en santé mentale sont déjà formés en France. S'adressant à tous sans aucun prérequis, cette formation aide des citoyens volontaires à mieux repérer les troubles en santé mentale, à informer sur les ressources disponibles et à encourager à aller vers les professionnels adaptés.

## ● Des projets à l'appel

**Médico-social** **Création de 22 Pôles d'activités et de Soins Adaptés (PASA) supplémentaires dans les Hauts de France.** Le PASA permet l'accueil en journée de résidents d'EHPAD atteints de la maladie d'Alzheimer ou d'une maladie apparentée avec troubles modérés du comportement, où des activités sociales et thérapeutiques ciblées sont proposées. [>> Ca m'intéresse](#)

**Santé sexuelle** **Renouvellement de l'offre des Centres Gratuits d'Information, de Dépistage et de Diagnostic (CeGIDD).** Afin de faciliter l'accès de tous et en particulier des

populations les plus à risques et les plus éloignées du système de santé à une offre de santé sexuelle globale et notamment sur le département du Nord, l'ARS lance un appel à candidatures en vue de renouveler les habilitations des CeGIDD sur les territoires de santé du Hainaut, Douaisis, Littoral Nord, Métropole Flandre. [>> Ca m'intéresse](#)

Tous les appels à projets et candidatures

## L'ARS recrute

Acheteur public - Lille

Plus de postes à découvrir

NOUS CONTACTER



556, avenue Willy Brandt  
59777 Euralille



0 809 40 20 32  
service gratuit + prix appel



[Site web](#)

Si vous ne souhaitez plus recevoir nos communications, [suivez ce lien](#)